



Le Machu Picchu ancienne cité inca

Texte documentaire : Mayas, Aztèques et Incas, les civilisations précolombiennes.

On appelle précolombiennes les civilisations qui existaient en Amérique bien avant l'arrivée de Christophe Colomb, en 1492. Les plus remarquables d'entre elles par leurs richesses et l'étendue de leurs connaissances se sont développées en Amérique centrale et dans les Andes. Les principaux empires sont ceux des Mayas, des Aztèques et des Incas. Au XVI^{ème} siècle, ces civilisations disparaissent avec la conquête espagnole.

Ces civilisations ont laissé en Amérique centrale et en Amérique du Sud de nombreux monuments religieux qui permettent de mesurer l'importance du rôle de la religion chez ces peuples. Les coutumes et les croyances de ces trois peuples, qui vivent de l'agriculture, ont des points communs : les principales puissances de la nature, comme le soleil ou la pluie sont honorés ; les prêtres sont très puissants et jouent un rôle important car ils possèdent le savoir (les mathématiques, l'astronomie, l'astrologie et la médecine) ; les trois peuples croient à la survie de l'âme après la mort, c'est pourquoi ils craignent et respectent leurs morts.

Les Mayas.

La plus ancienne civilisation précolombienne est celle des Mayas, du III^{ème} au X^{ème} siècle après J.-C. Leur territoire s'étend à l'origine sur une grande partie de l'Amérique centrale. Les Mayas sont organisés en cités indépendantes et n'ont pas créé de grands empires comme les Aztèques ou les Incas. Leur religion est mal connue. Mais on sait que les dieux mayas sont nombreux et en relation avec la nature : Itzamna, dieu du ciel, a rapporté aux hommes l'écriture et le calendrier. Ils sont représentés sous une forme mi-humaine, mi-animale et certains sont bienfaisants, d'autres malfaisants.

Les Aztèques.

Les Aztèques sont d'anciens nomades venus du Nord-Ouest mexicain. Au XII^{ème} siècle, ils s'installent dans la vallée de Mexico, où ils fondent, au XIV^{ème} siècle, leur capitale, Tenochtitlan (aujourd'hui Mexico). Ils conquièrent les peuples voisins et établissent un vaste empire.

Les principaux dieux aztèques sont Quetzalcoatl, dieu de la Lumière qui a apporté la civilisation aux hommes ; Tezcatlipoca, dieu de la Nuit, de l'Hiver et de la Mort ; Huitzilopochtli, dieu du Soleil et de la Guerre ; Tlaloc, dieu de la Pluie et du Tonnerre ; Chicomecoatl, déesse du Maïs ; Tlazolteotl, déesse de l'amour.

Les Aztèques croient que l'Univers créé par les dieux se détruit peu à peu avec le temps. Pour empêcher que le monde ne disparaisse une nouvelle fois, et pour que le soleil réapparaisse chaque jour, ils pensent qu'il est nécessaire d'offrir aux dieux le sang des hommes. Ainsi le sacrifice humain est à la base de la religion des Aztèques. Ils livrent des guerres incessantes aux peuples voisins. Ce qui leur permet de se procurer beaucoup de prisonniers dont ils arrachent le cœur encore palpitant pour l'offrir aux dieux.

Les Incas.

Au XIII^{ème} siècle, en Amérique du Sud, sur les hauts plateaux du Pérou, le peuple inca conquiert les peuples voisins et règne sur un immense territoire. Au début du XVI^{ème} siècle, l'Empire inca est un Etat très organisé avec un chef tout puissant, l'empereur, appelé « l'Inca », considéré comme le fils du dieu-soleil, Inti, et dieu lui-même. Les Incas placent Inti au centre de leur religion et imposent son culte aux populations conquises. Le couronnement et la mort de l'empereur donnent lieu à des grandes cérémonies qui comportent des offrandes, des sacrifices de lamas et parfois même d'enfants. Enfin, les Incas accordent une place particulière au culte des ancêtres.

Extrait de « Encyclopédie des jeunes Larousse : Les religions du monde », 1995 même d'enfants.

Questions :



Quetzalcoatl

1. Comment voit-on encore aujourd'hui que les civilisations précolombiennes donnaient une place très importante à leur religion ?

.....

2. Où les Mayas se sont-ils installés ? Quand ?

.....

3. Où les Aztèques se sont-ils installés ? Quand ?

.....

4. Quel est l'ancien nom de Mexico ?

.....

5. Pourquoi les Aztèques faisaient-ils des sacrifices humains (de quoi avaient-ils peur) ?

.....

6. Qui était sacrifié ?

.....

7. Où les Incas s'installent-ils ?

.....

8. Pourquoi l'empereur des Incas était-il si important ?

.....

9. Les Aztèques et les Incas étaient-ils des peuples pacifiques ? Justifie ta réponse.

.....